
小郡市議会 高校生との意見交換会 アンケート集計表（小郡高校） 

 

会場名 小郡高校 

意見交換会参加者 44 

アンケート回収 44 

アンケート回収率 100.0% 

問１．あなたの年代を教えてください。 

年代 

16歳 25 

17歳 17 

18歳 2 

問２．今回の意見交換会の時間はいかがでしたか。 

①長かった 2 

（理由） 
意見がなかなか出なくて沈黙が続いたから。 

人数が多すぎて発言がしにくいから。 

②ちょうどよかった 31 

（理由） 

思ったより早かったですがとても中身のある意見交換会でした。 

意見をたくさん出せたから。⑤ 

一人ひとり意見を出すのにちょうどよかったから。 

たくさんの意見が出て充実した会になったと思う。 

意見をきちんと交換できた。 

全員の意見を聞けたので。⑦ 

司会の進め方も上手で皆意見を言えたため。 

よい経験ができました。聞きたいことや改善してほしいことを聞けたので。 

知識がなかったので学ぶことができた。 

自分の考え方が変わり考えが深まった。もっと話が聞きたかった。 

思っていたことが全て言えたので、ちょうどよいと思いました。でも、もっとみんなの

意見が出るなら時間が長くてもいい。 

話がまとまるころ終了したのでよかった。② 

交流がほどよくできたから。 

聞いて楽しかったから。 

③短かった 11 

（理由） 

意見が言いきれなかった。 

もっと話がしたかった。 

もっと聞きたいです。③ 

話がまだ途中だったから。② 

一人ひとり言えなかったから。② 

時間が足りていなかった。 

まだまだ全体的に市に求めることはあると思ったから。 



問３．今回の意見交換会で自分の政治に対する意識は変わりましたか 

①変わった 42 

（理由） 

もっとこれからの日本のこと社会のことについて詳しく知りたいと思った。④ 

ニュースなどを見ようと思った。 

政治について考えたことがなかったが、新たな考えを持てました。 

もっと政治について学び、地域の課題に目を向けていきたいと思ったから。 

もっと関心を持ち知識を身につけたい。③ 

意志をもって参政しようと思った。もっと積極的に参加したいと思えた。② 

今まで何も考えてなかったですが、真剣に考えていきたいと思いました。 

話の内容が深かったので少し興味を持ったから。 

自分が意識していたよりも政治は深かったから。 

自分も何かできることがないかと考えるようになった。② 

政治とはとても遠かった存在だったけど、意見を言えて自分たちの身近な存在になった

から。② 

意見交換会をする前はあんまり改善する点はないと思っていたけど意外にあったこと。

知らないことがより深く多く知れたから。政治について詳しく分かったから。⑤ 

自分の意見に＋αができたから。 

「知らないこと」「知りたいこと」「これからの生活」について改善していくと言ってく

ださったので私自身ももっと関心を持ちたいと思いました。 

もっとコミュニケーションしていこうと思う。（議員は）市について自分が思っていた

よりもよく考えているとわかった。 

正直、市議会議員の方々は信じていなかったので、本気で市のことを考えているんだと

思い安心したから。 

言葉でいった事すべてが実現されるのではないということ。 

皆の意見、議員の意見を聞くことができ見方が変わりました。 

政治に関係する人たちとお話しできたから。 

わからないところが今日の意見交換会で理解できたから。 

授業では知ることができないことなどを教わることができて政治についてもっと知り

たいと思ったからです。 

もっと若い人の意見を聞いてほしいと強く思うようになった。全然私たちの希望をわか

っていない。 

１８歳選挙権などいろいろなことで議論したから。 

自分が動かしてみたいと思った。 

②変わらない 0 

（理由） 
  

 

③どちらともいえない 2 

（理由） 

選挙のことについて周りの意見を聞いて新しい考えができた。 

元から批判的だったので大して変わっていないが、少し信じてみようと思えたから。 

 



問４．今後、意見交換会で取り上げてもらいたいテーマはどんなことですか。 

テーマ 

〇税金について④ 〇もっと小郡に人を呼び込むには 〇高校生や中学生に分かりや

すく政治を教えるにはどうすればよいか  〇選挙について③ 〇学校教育について

② 〇小郡市の課題と今後 〇子どもや青年が夢を持つには 〇自分がこういうこと

をしているからＰＲしてほしいなどの内容 〇地域とのコミュニケーション 〇もし

自分が市議会の市長（？）になったら 〇Wifi 〇若者のこれからの社会 〇将来につ

いて不安に思うこと、期待していること 〇交通整備 〇少子高齢化⑤ 〇住みよいま

ちづくり   〇学生のための取り組みや学業支援 〇高校生の社会体験② 〇小郡

市の PR 〇高齢化対策（ゴーストタウン化をどう防ぐ）  〇地域の活性化（祭り、

運動会など地域でできる取り組み） 〇市の活性化 〇みんな家族のようになること 

〇高齢者と若者がともに住みやすいまちにするには 〇年の若い人が集中してしまっ

ているという中どうしたら各地域が活性化するか 〇小郡市の抱える問題 

 

問５．説明、資料についてお尋ねします。 

①分かりやすかった 38 

（理由） 

難しい表現がなかったから。高校生でも理解できたから。簡単な言葉で説明をしていた

から。⑧ 

見やすくまとめられていたから。短く簡潔にまとめられていたから内容が把握しやすか

った。⑥ 

実際に写真を使うことによって言葉だけではないと信頼が高まった。② 

図やグラフとかあって目に見えて分かりやすかった。⑤ 

自分が知らなかったことがわかりやすく知れた。③ 

もっと知りたいと興味がわいた。③ 

市議会議員の人の仕事がよく分かった。 

文も短くて読みやすかった。 

パワーポイントがあったから。② 

 

②分かりにくかった 2 

（理由） 

知らない言葉が多かった。 

もっと詳しい説明がほしい。 

 

③どちらともいえない 4 

（理由） 

少し難しかったから。 

ところどころ読みにくかったから。 

お金の説明が分かりにくかった。 

もう少し具体的にしてほしかった。 

 

 

 

 



問６．次回も参加したいと思いますか。 

①参加したい 31 

（理由） 

もっと自分の考えを伝えたい。もっと話したいと思ったから。⑤ 

もう少し勉強して意見を述べたいから。もっと深めたいから。③ 

もっとよい町にしたい。 

もっと知りたいです。 

正直意見交換して楽しかったから。 

いろんな意見が聞けて有意義な時間だったから。③ 

とてもためになると思ったから。② 

自分は発表できなかったから。 

自分の考えが増えるから。 

もっとニュースやテレビを見る機会を増やし政治に関する考えを深めたい。 

言いたいことが言えたので。 

新たな発見があるため。 

政治のことが分かった。政治に対する意識が変わるから。② 

もっと市議会の人と話がしたい。 

 

 

②参加したくない 1 

（理由） 
時間がかかるのがつらい。（笑） 

 

③わからない 12 

（理由） 

これからもっと忙しくなっていける機会が減ってくると思うから 

自分以外の人の意見も出していってほしい。今回参加していない人にも参加してほしい

から。② 

まだ政治についてよくわからないから 

改善点があればまた参加させていただきたいです。 

テーマによって参加を考えたい。 

時間があれば参加しようと思う。 

自分よりもっと政治に関して詳しい人の方がいいのかなと思いました。 

内容が難しい。 

 

 

問７．１８歳選挙権について、あなたは選挙に行きますか。 

①必ず行く 36 

②行かない 2 

③わからない 6 



問８．今回の意見交換会でお気づきの点等がございましたらご記入ください。 

意見 

・女性の議員さんが少ないと思った。また、若い人の枠を設けてもいいんじゃないかと思っ

た。 

・もう少し少人数に分かれてより多くの意見を出した方がいいと思った。 

・議員さんが優しくて意見を言いやすかったです。私たちの政治に対する理解が足りないと

思いました。 

・意外と少人数で議会が構成されていることも初めて知りました。 

・もっと話がしたかったです。後は中年の人たちの話を聞くといいと思います。 

・高校生である私にとって、このような機会は本当に嬉しかったです。もっと増やして関心

が高まるようになればいいなと思いました。でも、高校生でなくなってしまうと機会は減る

のかなとも思ったので、市民との意見交換会などを掲示板などで知らせてくれるといいなと

思いました。あと、次回もしあるのならば小郡市から有名人が出てくるような PR もあれば

活性化につながるのかなとも思いました。 

・もっと生徒から意見や質問などを取り入れた方がよいと思いました。結構緊張で言えない

人もいたので時間を増やすのも一つの案だと思います。 

・とても分かりやすくて政治に前より興味が持てました。 

・次は一人ひとり意見できたらなと思います。 

・正直、政治と聞かれてもよくわからないです。政治についてわかることと聞かれると中学

生の時学んだことしかわからないのでもう少し理解を深める機会を増やしてほしいと思いま

した。 

・市議会議員の人は思ったよりおもしろかった。 

・市議会の人が優しかった。 

・話を聞いていると計画が止まっているのが多い。住人を増やすための計画をもっと進めて

ほしい。選挙権は１８歳にはいらない。２０歳以上でもいいと思う。（２０歳でも精神的に未

熟）。精神的に成熟するための社会体験の場を増やしてほしい。 

・もっと少人数でしてほしいです。その方が意見が出しやすいです。市議会の方とも他の生

徒の方とも意見を交流できる場がほしいです。地域で直接取り組むことができる提案を交流

したいです。地域を活性化させるために大人の方々が子どもの意見を聞いて町を変えようと

して下さっていますが、直接子供が街を活性化させる活動をしたいです。 

・調理士専門学校の生徒の実習先として店を開き市民に安く料理を提供するような店を市と

連携して作っていけば女性などの主婦層を中心に人が集まり活性化すると思う。 

・今回考えていたことはたくさんあったがなかなか言えませんでした。しかし、優しく市議

会の方に声をかけてもらったので自分の意見を少し言うことができました。また次も交換会

をしたいです。本日はありがとうございました。政治への興味がわきました。 

・１８歳から選挙に参加できることはうれしいと思うし、今、政治や選挙に関する知識をし

っかりと身につけておけば私たちが２０代になった時選挙率も上がってくると思います。 

・今回の意見交換会で、本当に自分でも思ってもいないことも知ることができて本当によか

ったです。私は今２年生であまり政治のことは分からないけど３年生の先輩方は、１年違う

だけで自分の意見を言うことができていてすごいと思いました。これからも高校生との意見

交換会を続けてほしいです。 

 



小郡市議会 高校生との意見交換会 アンケート集計表（三井高校） 

 

会場名 三井高校 

意見交換会参加者 25 

アンケート回収 25 

アンケート回収率 100.0% 

問１．あなたの年代を教えてください。 

年代 

15歳 1 

16歳 9 

17歳 10 

18歳 5 

問２．今回の意見交換会の時間はいかがでしたか。 

①長かった 0 

②ちょうどよかった 15 

（理由） 

・みんなの意見が言われたから。たくさんの意見を出せたから。② 

・たくさんの話ができ有意義な時間でした。 

・区切りがとてもよかったので。 

・自分の意見が発言できたし、それについての答えも理解もできたから。 

・他の人の意見が聞けて貴重な体験だった。③ 

・気になっていた事などを丁寧に教えてくれて勉強になりました。 

・初めてだったけどとてもいい経験でした。 

・言おうと思っていたことはしっかり言えた。 

③短かった 10 

（理由） 

・選挙権の話ができた方がよかった。 

・もっといろいろな話をしたかった。⑥ 

・話をし始めるとどんどん意見が出てきて、その意見についても考えるのでもう少し意

見交換の時間があってもいいと思った。 

問３．今回の意見交換会で自分の政治に対する意識は変わりましたか 

①変わった 23 

（理由） 

・今まで知らなかったことをたくさん知れたから。④ 

・もっと詳しく学んでいかなければと思いました。② 

・政治や議員さんたちがしていることが分かったから。 

・政治がとても身近なものだと思ったから。 

・実際に小郡市を動かす人たちと会って話すことができたから。 

・普段会話で話していることは政治に関わっていると知ることができた。 

・議員の人からいろんな話を聞けたから。 

・政治にあまり興味がなかったのでこれから意識しようと思いました。② 

・よりよい住みやすいまちにしていきたいと思った。 



・ニュースや新聞をもっと見ようと思った。 

・市議会の方々がいろんなことを考えて行動していることを知ったから。 

・政治のことは最初余り分からなかったのですが、この意見交換会に参加して政治の大

切さなどが分かったのでこれから政治についても心掛け寄り添っていきたい。 

・アドバイスなども多くもらって自分の考えなども変わった。② 

・いろいろな意見が出て大変なんだなということが改めて分かりました。 

②変わらない 1 

（理由） ・話をしているうちに自分の意思をしっかり持とうと思った。 

③どちらともいえない 1 

（理由） 
今日の話を聞いて今以上に人との出会いを大切にし、テレビやインターネットで政治を

もっと知らないといけないと思います。 

問４．今後、意見交換会で取り上げてもらいたいテーマはどんなことですか。 

テーマ 

〇今後の日本 〇今後の自分の町 〇選挙権 〇未来をどうやっていくか 〇体の不

自由な方、高齢者、小さな子どもたちにとって住みやすい社会について私たちに何がで

きるのか 〇バリアフリー 〇町ではなく福岡県 〇米国大統領 〇税金 〇政治 

〇奨学金制度 〇戦争 〇地域の困っているところ 

問５．説明、資料についてお尋ねします。 

①分かりやすかった 22 

（理由） 

・数字やグラフで表しているのでわかりやすかった。② 

・スクリーンに表示して説明されたのでわかりやすかった。 

・細かなことが書かれていたから。 

・きちんとまとめられていたから。 

・全ての質問に分かりやすく答えてもらった。 

・すごく良かったです。 

・見やすく分かりやすく伝えたいことだけ書いてあったから。 

・18歳の投票が多かったのがうれしかったです。 

・議員さんのすばらしいアドバイスにより分かりやすく自信となりました。 

②分かりにくかった 0 

③どちらともいえない 3 

（理由） 
やっぱり難しい言葉があったりしたので説明がもっとあったらいいと思います。政治に

ついてはこの資料でだいたい分かりました。 

問６．次回も参加したいと思いますか。 

①参加したい 22 

（理由） 

・とても良い経験になったから。 

・社会に寄り添っているような感じがしたし、自分たちが出す意見を議員に託してもっ

と社会が変わっていけばと思ったからです。 

・自分の持っている意見を出せる場所がないのでよい機会だったのでこれからいろんな

場でしてほしい。 



・とても参考になったし、いつもの会話とは違って真剣な話をできてうれしかったで

す。 

・まだ知らないことがたくさんあるので。 

・いろいろと意見を言って、聞きたくなりました。 

・将来の自分のためになることを知ることができるから。 

・とても勉強になるから。 

・いい経験になったから。 

・違う議題で話したいと思った。 

・いろいろな意見を出せたり聞けたりしたから。② 

・もっと議会について知りたい。 

・話がちょっと難しいけど分かりやすいから。 

・今回とはまた違った意見が出せると思うから。 

・たくさん知識を得ることができた。 

・前向きな気持ちになれた。・ 

②参加したくない 0 

③わからない 3 

（理由） 
・参加できればいいなと思います。② 

・次もこのことできるかわからないから。 

問７．１８歳選挙権について、あなたは選挙に行きますか。 

①必ず行く 14 

②行かない 0 

③わからない 11 

問８．今回の意見交換会でお気づきの点等がございましたらご記入ください。 

意見 

・自分の意見も言えて他の人の意見も聞けて良かったです。アドバイスとかもあって考えな

いといけないと思いました。 

・貴重なお話をありがとうございました。 

・今回の意見交換会で市議会のみなさん、また市議会が私たちの身近なことを含めたことを

考えることも仕事であること、その他の仕事を知ることができてとても良かったです。 

・自分たちの意見に分かりやすく丁寧に答えてもらいました。また参加させてもらえる機会

があれば参加したいと思います。 

・とても分かりやすく意見を聞けた。 

・自分たち高校生の意見を真剣に聞いてもらってとてもうれしく思いました。 

・とても話しやすい雰囲気で自分の言いたいことが言えました。18歳選挙権についても詳し

く知ることができ自分のためになりました。はじめてこういうものに参加してピリピリとし

た雰囲気なのかと思いましたが、生徒全員が和やかな雰囲気の中で自分の意見を言うことが

できていたのを見て雰囲気作りからとても素晴らしいと実感することができました。 

・生徒全員の意見を聞いていただきありがとうございました。 



・一つ言いたかったことがあったのですが、保育園少なすぎて子どもが保育園に行けていな

いことが大変だと思います。保育士と介護士の給料をどうにかしてほしいです。 

・自分たちの小さな話を真剣に聞いてくれてものすごくありがたかったです。自分が思って

いたイメージと違いものすごくよかったと思います。 

・タバコについてですが、タバコの煙で咳き込んだり吸っている人の煙を吸う人の方がガン

になったりします。歩きながらタバコを吸っている人など多く見かけるので減らせられたな

と思います。最初は緊張ばかりでうまく話せるか不安でしたが、優しく社会のことを大切に

している議員さんたちだったのできちんと向き合えることができました。 

 

 


